
1 調査概要
（１）調査の目的

（２）調査対象 河内長野市役所LINE公式アカウント友だち登録者
（３）調査期間 令和５年11月８日（水）～１１月２４日（金）
（４）回答数 378件
（５）担当課 河内長野市議会事務局議会総務課

2 調査結果

1 有効回答数
378

2 有効回答数
378

「市議会だより」に関するアンケート

市民の方々に市議会を身近に感じていただくとともに「市議会だより」
をさらにみやすくするため

お住まいのエリアを教えてください。

年齢を教えてください。

大阪府外  １件 

0.3% 

大阪府内（河内長野

市外） 3件 

0.8% 

河内長野市内 374

件 

98.9% 

32.5% 

22.5% 

18.0% 

13.0% 

10.8% 

2.1% 

1.1% 

0.0% 

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0% 30.0% 35.0%

70歳以上 123件 

60～69歳 85件 

50～59歳 68件 

40～49歳 49件 

30～39歳 41件 

20～29歳 8件 

10～19歳 4件 

10歳未満 0件 



3 有効回答数
378

4 有効回答数
378

5 有効回答数
3

No. 自由意見（任意）　3件
1

2

3

その他の内容を教えてください。

「市議会だより」を読んでいますか。

「市議会だより」を読みやすいと感じますか。

わからない。

その他

議会での執行部と議員さんたちの丁々発止のやりとりを見える化していただきたい。
(YouTube配信などで)

0.0% 

13.0% 

43.7% 

43.4% 

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0%

まったく読んでいない 0件 

あまり読んでいない 49件 

ときどき読んでいる 165件 

毎号読んでいる 164件 

0.8% 

18.0% 

73.0% 

8.2% 

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0% 60.0% 70.0% 80.0%

その他 3件 

読みにくい 68件 

普通 276件 

読みやすい 31件 



6 有効回答数
378

7 有効回答数
42

No. 自由意見（任意）　42件
1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

わからない。

読みたくなるような事柄が無い。若い人にも目を向けてもらえるように作っていないのが
丸わかり。年寄りのみをターゲットにしているのかなと思います。なので読む気になれな
い。
特に読みにくく感じないです。

ネットに慣れたので、このような誌面自体、あまり読もうと思わない。SNSなどで話題に
なった時に、あれば読みに行くくらいなので、この紙面を見やすくする努力はあまりしなく
ても良いと思います。

「市議会だより」で読みにくいと感じる部分はどこですか。
（複数選択可）

その他の内容を教えてください。

読んでも役に立つような内容で無いから。

よく読めば内容が判りますが、読解力が必要と思います。箇条書にしてシンプルな形に
した方が多くの人が読むと思います。

読みたいと思う魅力がない。

各個別の質問内容やそれに対する答弁などが載っているが、各市議会議員が何を目
標としているか、選挙で投票するか否かを考えるにはそこからさらに個別の議員を検索
して調べないといけない。市議会議員だよりに判断材料となるものがわかりやすくなれ
ばと思う。議案に対して賛成、●：反対があるが、大抵党としての立場で賛成反対されて
ると思うので個別の判断材料になりにくい。

全体的に固いので読む気になれない。

議員の言葉使いが悪い。

あまり気にしたことがないので。

イラストを入れるなどしてレイアウトを工夫し、パッと見て何の事が書かれているページ
かわかるようにしてはどうでしょうか。他の市の広報も参考にして、もう少し『見易い』『親
しみやすい』『見て楽しい』広報になると嬉しいです。

市議会について興味の薄い記事は飛ばすので、ざっくり目を通す程度です。

地味

読みにくい部分はありません。

特にない。

文字が小さい。記事の内容が分かりにくい。レイアウトが悪い。イラストや写真が少な
い。
特に、読みにくいと感じたことはありません。

11.1% 

22.5% 

29.6% 

34.4% 

9.5% 

27.8% 

17.5% 

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0%

その他 42件 

レイアウトが悪い 85件 

イラストや写真が少ない 112件 

記事の内容が分かりにくい 130件 

表紙・裏表紙以外がフルカラーではない 36

件 

文字が小さい 105件 

文字が多い 66件 
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8 有効回答数
378

各議員の最後の質問が中途半端で回答がないのが、特に良くないと思います。内容に
ついても、疑問に感じるものがあります。例えば前回市議会だよりでは、２議員が、高齢
者等への生ゴミ回収支援の質問をされたが、来春から戸別回収になるのではないか。
戸別回収が始まるならば、支援の形も変わってくるのではないか。回答も、曖昧なもの
だったのか、無かったのか、記憶にないほどで、分かりにくい質疑応答でした。

その他

重複しているところはもっと省略してほしい。興味のある質問が紙面上省略されている。

議会の質問と答弁がほとんどを占めているが、会議録と重複しているから。

視覚でまず興味がそそられると、読みたくなると思います。

会議全体の様子が伝わってこない。

「市議会だより」を読みやすくするためには、どうすればいい
と思いますか。（複数選択可）

ない。

基調報告や市民の声等を反映し、道路のアクセスの利便性や環境アセスをもっと前向
きに合議して欲しい。税収依り産業の促進等に依る収入を計って下さい。

活字離れ。

あまり魅力的ではない。

特に読みにくさは感じない。

特に無いから。

記事の内容が大まかすぎる。

トーク

興味深い発信は人と成りを成る程と読みますが未だこんな事言うてるとか議会に出席し
てるのかとか紙面に突っ込んでます。

読みにくいと思ったことはない。

内容が乏しい。

イラストや写真も多く、正確な情報を載せるために文字数が多くなるのは、やむを得ない
と思います。

言葉が難しくて、調べながら読んではいるが、これは専門的用語の知識がある人にしか
読めないとたびたび思う。

ページ数が少ない。自分の地域が取り上げられていない。

興味をそそらない。

議員が言ったことに対しどういう反応があったかがわかりにくい。

縦書き

駅で時々配っているのをもらってます。

13.0% 

42.1% 

38.9% 

10.3% 

33.6% 

32.8% 

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0%

その他 49件 

特集記事を増やす 159件 

レイアウトを変える 147件 

フルカラーに変更する（現在は表紙・裏表紙のみカ

ラー） 39件 

文字を大きくする 127件 

文字を少なくして、イラストや写真を増やす 124件 



9 有効回答数
49

No. 自由意見（任意）　49件

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

22

23

24

25

26

27

28

29

質疑の内容をもう少し細かく載せてほしいです。

ない。

市議会だより。質問と、回答の文字の濃淡でわかりやすくしたり、質問中の重要なところ
を濃くするなど、流し読みの人でも読み返し出来るように工夫する。人材募集や催しなど
もっとここから題材変わりましたよと、わかりやすくするべき。はっきり言って、今、編集し
ている人は、これだけ載せろと言われて、載せてるだけ。読む人の身になってないと思
います。まぁ、そのままOK出してる上も上だと思いますが。

その他

内容よりも、面白い印象にする。市民からの質問と回答、内容が硬くても、視覚的に柔ら
かい印象の紙面にする。

議員さん自らの活動が物足りない。

ページを増やし、内容を充実させる。

今のままでも、支障を感じません。

ありません。

写真は増えた方がいいと思いますが、文章は今以上少なくなるのは困ります。

議題に対して各議員の回答が一覧で判れば読みやすい。

今のままで十分読みやすくてわかりやすいです。変えなくてもいいと思います。字の大き
さも見やすいです。

記載の内容自体に魅力がない。

WEB版にされたらいいのでは、当市は相変わらず紙の資料が多い。経費意識が乏しい
ですよ。

質疑、答弁内容は簡潔に分かるが、結論はどうなったのかわからない。

文字を少なくして一件ごとに枠でくくると見やすくなるのでは。

質問に対して返答記事が一目見ただけでは分かりにくい。この質問に対して、答えを一
目見ただけで分かるレイアウトにして欲しい。今は読んで行って答えが続いているので、
途中でやめた場合は探さないといけない。

議論内容がどれだけあり、進捗率がどれほどなのか、優先すべき課題や、その課題は
何なのかなど、さらに分かりやすい内容を期待する。

特になし。

質問の主旨、答弁の主旨をもう少し要約して簡潔に書いてみてはどうでしょうか。

各議員の目標とその達成状況などあれば参考になるかも。

市議が一方的に報告している気がします。問題提起のタイトルそれに対して意見の相
違を簡潔に市議の名前をつけて発表してほしい。市議の考えも知りたい。何をやったか
のアピールより、今後どうすると考えているかわかりやすくレイアウトしたら市政に興味
を持つと思います。

各人が今までやってきた事を箇条書き並に分かりやすく知りたい。

議員が丁寧に質問したら良いよ。

ネット配信の開始と、それのダイジェスト版などを見やすくするといいと思います。

イラストを無理に増やす必要はないですが、文字量が多すぎる。余白をとって見たくなる
ようにする必要がある。

私は毎回読んでいて、読みにくさを感じたことはないです。恐らく、読まない人は、どのよ
うな工夫をしても読まないと思います。市政に興味をもつことが、市議会だよりを読むこ
とに繋がると思います。

よく読めば内容が判りますが、読解力が必要と思います。
箇条書にしてシンプルな形にした方が多くの人が読むと思います。

議員の出欠状況を書く。話された議題に対してどんな話がされたのか議事録的に書く。

その他の内容を教えてください。
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10 有効回答数
378

文字間隔を広くしてほしい。

ポップな横書き。イラストやアニメを入れて、若い子でも読みやすくする方がいい。

自分で考えて。

もっと生のやり取りを伝えて欲しい。広島の安芸高田市のように。

今のままで良いですよ。

もう少し、市の回答を詳しく記してほしい。

特集記事を増やす。

用語の解説などを時々入れて欲しい。学びながら読み進めることが出来るから。

各議員の議員歳費がいくら支払われているのか、立案している条例はどれくらいあるの
か。とか、歳費は公金である以上公開するべきではないか。

誰が発言したとかいうよりテーマ毎に、書いてもらった方が何が問題になっているかが
分かりやすい。

政党別であったり、議員別であったり、読者目線でない。現状の紙面に加え、質問内容
別に分類し、読者側から選択して読むことができるようにすると良い。

会議の様子を伝える。

ひとりひとりの議員の質疑応答の枠が少なすぎて、内容が分からない。

議員さんの顔写真つき質問と議長顔写真つき回答があったらいいかも。

内容やテーマを分かりやすく詳細を書ききれないなら、QRコードなどでリンク先にて詳細
や経過がわかるように。

市民生活の現状に密着した議論がなされてない。

重点で話し合った議題をテーマを大きな文字で提示したあと、各議員の意見などをのせ
てほしい。その際にその議員が強く伝えたいことを太線や太文字にしてほしい。

駅前で配布されているものと内容が重複しているため、市議会だよりの配布は不要だと
感じます。

簡単にアクセスできるためにライン内での閲覧は可能でしょうか。

質問が何で回答がなんなのかわかりやすくしてほしい。

「市議会だより」の表紙の印象はどうですか。

1.3% 

20.4% 

13.8% 

56.6% 

7.9% 

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0% 60.0%

その他 5件 

印象がない 77件 

もっと工夫が必要 52件 

普通 214件 

とても良い 30件 



11 有効回答数
4

No. 自由意見（任意）　4件
1

2

3

4

12 有効回答数
378

13 有効回答数
22

No. 自由意見（任意）　22件

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

その他。堅苦しい。

情報が判っていい。

いつも内容が中途半端。

情報量が少ない。

興味なし。

印象がない。

質疑内容に興味があり、毎回読ませて頂いています。

市議会だより。質問と、回答の文字の濃淡でわかりやすくしたり、質問中の重要なところ
を濃くするなど、流し読みの人でも読み返し出来るように工夫する。人材募集や催しなど
もっとここから題材変わりましたよと、わかりやすくするべき。はっきり言って、今、編集し
ている人は、これだけ載せろと言われて、載せてるだけ。読む人の身になってないと思
います。まぁ、そのままOK出してる上も上だと思いますが。

特に気にして読んでいない為。

ちょっと自己満足に見える。

身近な地域や、良く行く所には興味や注意して「ここか」と思うが、その他は殆ど、興味
がない。また、以前住んでいた所では、地域の方々が訴えても、中々聞き入れて貰え
ず。（何処どこの補修しましたと、載っているのを見ては、また、後回しかと思ってしま
う。）

読みやすいとは思うが、内容をより充実した方が良いと思う。

その他

コスト削減のため表紙は不要だと思います。

興味なし。

堅苦しい感じがする。

文字が固くて事務的。

その他の内容を教えてください。

「市議会だより」全体の印象を教えて下さい。（複数選択可）

その他の内容を教えてください。

5.8% 

26.5% 

13.8% 

46.3% 

8.5% 

9.3% 

31.5% 

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0%

その他 22件 

印象がない 100件 

読む気がしない 52件 

堅苦しい 175件 

読みやすい 32件 

親しみやすい 35件 

役に立つ 119件 
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14 有効回答数

0

15 有効回答数
0

No. 自由意見（任意）　0件
1

16 有効回答数

55

No. 自由意見（任意）　55件

1

2

3

4

5

6

要約して欲しい。

議題に対してどんな話がされ、どう結論がでたのか流れを書いてほしい。もしくは「より
詳しい議事録はこちら」とQRコードで案内してほしい。

各党のクレームは、どこに伝えればいいか。

今月は入らなかった。

市議会議員の質問が漠然とし過ぎている。何が聞きたいのか、本当に確認したいと思っ
ているのか、やる気を感じさせない質問が多すぎる。前は特定の人だけが、そんな質問
の仕方だったが最近は多くの市議会議員の質問が、何々についてだけだったりしてがっ
かりする。とても遺憾である。

これまでも質問内容が幼稚過ぎ。表紙のレイアウトや写真がカラーとか関係ない。何よ
り内容面。

意見なし

ここに税金のお金を使わないでほしい。

市民が困っていることや相談したいことなどを、気軽に相談出来て、それを市議会だより
で皆に共有できたらいいなと思います。

その他、「市議会だより」へのご意見やご要望があればお願い
いたします。（任意）

その他の内容を教えてください。

「市議会だより」を読んでいない理由について教えてくださ
い。（複数選択可）

読ませようと言う意欲が見て取れない。

普通。

頑張ってくださっている内容が分かる。

気軽に読めない。手を出しにくい。難しそうなイメージがある。

広報と比べ、難しい雰囲気がある。

各政党を超えた考え方や取り組みをしるために、大切なものだと。

河内長野の状況を知るために読んでいる。

0.0% 20.0% 40.0% 60.0% 80.0% 100.0%

その他 0件 

他からの情報で十分 0件 

情報が多すぎる 0件 

内容がつまらない 0件 

必要な情報がない 0件 

市議会に興味がない 0件 

読む時間がない 0件 

存在を知らない 0件 
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市の広報誌は見やすいと思いますので、同じ業者に頼まれたり、参考にされると良いの
ではないかと思います。

内容が解りづらい。

市民代表の議員と市民の『質問・回答内容』の欄を設けたらよいと思います。

議員が何をしたのかわかりやすくしてほしい。

議会の質問等で議員の名前だけではなく、顔写真を入れて欲しい。名前だけでは、質問
した内容が忘れやすい。顔写真が載ってると選挙のときに質問を思い出すかも知れな
い。その質問によって投票が変わり、より良い議員が市政を担ってくれるかも知れない
から。

興味を持って読んでいます。重複を省きながらより多くの質問、答弁を載せてほしい。

議員の質問と市の回答が大雑把と感じています。市議会だよりを明確にわかりやすくす
るためにはユーチューブ等で放映するほうがわかりやすいと思います。

市職員の回答が、理解しにくい。

広報誌とは同じようにならないとは思いますが、議会報告以外の話題や議員の人となり
が分かるような内容になればいいと思います。また、今のまま広報誌とは別で、個性を
出して作ったほうが魅力的になると思いますので、今後に期待します。

主要内容のタイトルを先ずポップアップ強調する。そして、内容の記載に入る。

市民の意見を聞いてくれるところを作って欲しい。

議事や問題がどのくらいあるのか、どの程度進捗しているのか、可視化できるグラフや
何かあれば良いです。

ページを増やして、情報をもっと載せてほしい。

先日市議会傍聴に行きました。河内長野の現状がよく分かりました。もっと市議会の日
にちをアピールして、多くの人に傍聴してもらったらいいのになと思います。

議員の質問に対する答弁が記述されていないことが時々ある。尻切れトンボになってい
る。決議が羅列されているが、内容がわからない。そこのところの敷居が高いので、市
政に関心を持ちにくいのです。

発行が遅い。

どの市議会議員がどんな政策を掲げて当選したか毎回わかるようにして欲しい。政策
実現のためにきちんと活動しているか知りたいので。質疑応答は読みやすいと思ってい
る。

市理事者側の回答を詳しく書いて欲しいとかねがね思っています。

議会の見える化をぜひともお願いします。

議会や議員が何をしているか(会期中もそれ以外も)を易しく教えてほしいです。

河内長野市民で河内長野市が大好きなので毎号隅々まで読んでいます。

市民が知りたい、また、してほしい等の質問が少ない、市役員への質問ばかりで、これ
からの市会をどうしようかのやり取りがない、日頃から市民の意見に耳を傾けてくれて
いるようや質問が非常に少ない、もっと身を切る質疑応答をしてほしい、今は市長の退
任についていくらでもやり取りできる、誰１人質問しない、はやく辞職させよ、税金の無駄
使い、冬のボーナスの権利がつくまで、辞めない。早く辞めさせて。

市民の声を反映する取り組みを求めます。

親しみやすい。

職場の人は読まない、存在さえも知らないようなので、雰囲気をそろそろ変えた方がい
いように思う。

詳細よりももっとわかりやすく少し読んだらわかるくらいの読みやすいページがあるとい
いと思う。

当市は、更なる人口増を目指していると感じています。しかし当市の農家の方たちは、
私たちの様に他市から移って来た者へよそ者という意識が強い。

印象がない。

市議会をネット配信する　議場内で画面でプレゼンのように説明する。これでわかりやす
くなると思います。
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印象がない。

最近土日になると、野作第一公園で、外国人の集団が公園を占拠して騒いでいて、前
はゴールを持ち込んで本格的にサッカー、今は本格的にネットを張りバレーボールをし
ています。ベンチで座っていると、ボールがしょっちゅう飛んできて当てられたり、ずっと
騒いでいて騒音だったり、親子でキャッチボールしに来た人がガッカリして帰って行った
り、子供らが遊べる場所が無くてガッカリしてたりで、凄く迷惑しています。その外国人の
人らは家族連れで大人数で毎週来ていて、お祭り騒ぎです。

LINEのアンケート使いやすかったです。もっとLINEでできること増やしてほしい。

議員へ親しみが持てる記事や、議会と市民が交流するなど、議会が身近に感じられる
記事の導入。

これまでの質問内容が幼稚過ぎ。何をやりたいのか伝えたいのか理解不能。アンケート
やった感だけ出したいの。表紙のレイアウトや写真がカラーとか関係ない。もっと内容を
充実して欲しい。もっと突っ込んだ質疑応答があろうと思う。議員の質問も市の回答も上
部のみ。「さらに読みやすくするため」もいいが、より多くの内容を伝えるのが優先だと思
う。

タイトルだけでもカラーにしたら読みやすい。字の間隔と字の大きさを大きくしたらもっと
読みやすくなる。

役に立つ。

代表質問や個人質問が何なのか分からないので、誰が質問し誰が答えているのか分
からない。質問を議員ごとにまとめる形だと各議員の手柄は分かりやすいが情報が散ら
ばるので、「子育て」「街づくり」などトピックごとに分け、その中で各議員の質問を載せた
ほうが、興味ある分野の議論の流れが分かって良いと思う。

堅くて地味な印象ですが、とても役に立っています。表紙を開けるまで記事の内容が分
からないので、表紙に週刊誌的に見出しが書いてあったり、市民が関心を持つワードが
あったら、手に取る人も増えるのではないかと思います。

市議会議員の熱意を感じたい。

役に立つ。

役に立つ。堅苦しい。印象がない。

問題山積なのに通年議会にしないのは何故ですか。

市民や河内長野に関わる人に自分ごととして、捉えやすい、訴求性のある雰囲気を出し
てほしい。

議員の主張が主題になっているようだ。回答も内容が不十分、無駄な議会運営に見え
ます。

もっと面白くしてください。

見た目インパクトある、各議員の主義、主張、何をしていたか等の記載。

市民の意見や議員の考えなど、グラフで表示するのも分かり易いのでは。

だらだらとした文章というイメージがある。質問と回答を区別するレイアウトをする等の
工夫が必要。どの議員がどんな質問をしたか、次回の選挙の参考にもなる大切な市議
会だより、読みやすい改革を望みます。

質疑応答が途中で切れているものが多く、続きが気になる。


